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個人分享—參與立德學生中心活動的點滴 

        從馮神父調來台中之後，一直只有在神父生日，或是有朋友來台中看望神父，才會抽空到東海

善牧堂或立德學生中心。沒想到因為馮神父與康老師先後蒙主寵召，讓我和蔡綺有機會到立德去體

會馮神父與康老師對學生的服務與照顧。蔡綺從去年八月從教職退休後，原本以為可以脫離那一群

只顧自己、不顧他人的自私學生，自由自在地享受退休生活。卻因為最近的轉折，參與立德學生中

心的活動，重新與學生接觸，反而能找回過去與學生相處融洽的樂趣。 

        說實話，第一次到立德中心的朋友，雖然可以看到和煦如暖陽的神父，以及很會鼓勵及照顧人

的康老師，心情會自然豁達開朗，並敬佩他們的耐性與毅力，但如果要與他們一起跳入立德，長期

的服務與照料學生，對那些仍有工作與兒女、事業牽掛的人而言，的確是非常困難的。我和蔡綺就

是如此，我們曾對立德奉獻、短暫陪伴、陶成營與幹研營的探訪鼓勵。只要接到康老師的電話，我

們會立即回應他們的需求。如幫老師就近買提拉米蘇，替神父慶生活動準備音響、到成功嶺幫學生

關說、照顧在部隊服役被欺負的學生，這些我都做過，也從來沒又猶豫過。 

        有好幾次因為康老師身體微恙，我們曾有幫助老師的想法，也能感受馮神父及老師的某種期

待，總無法下定決心，辭去一切庶務工作的投入。事實上，我們曾經參加過立德學生中心的彌撒，

聖堂內布置簡單，使用了很久的木椅與跪凳，學生活動場地塞滿了康老師及學生的日常東西，以及

總覺有一點隔閡。尤其對學生們不熟，沒有情感的基礎，要在短期內對學生們付出愛心，好像是一

件非常困難的事情。更重要的是，我們也不知道，立德教友或學生能否接受我們參與。 

        其實在康老師去世後，康嘉梅一直希望我與蔡綺能夠協助立德的學生，他也不斷地跟學生們說

我們的熱心及可能性。而且從康老師的追思彌撒過程中，我看到這群學生對老師的愛，體會出學生

們的心境與特質。如勇於追求信仰與教會真理的陸生、樂於帶領在學學生的學長、食量驚人的馬來

西亞僑生、熱心投入的博士班學長，讓我們感覺，立德的孩子很棒，並用心呵護這個大家庭。即使

馮神父及康老師走了，這些孩子們仍然凝聚在立德，願意傳承馮神父與康老師的精神。 

        在康老師紀念文集中，有一篇大陸學生沙沙所寫的文章，文中提到康老師特別偏愛大陸的孩

子，文中雖情感流露，但我們一直都無法真正體會。在實際參與立德學生的活動後，已慢慢能夠體

會康老師的心情。因為這些學生，雖有同學一起生活，但是很難分享心裡的話。很多人也是自己摸

索到立德中心，才知道這裡有教堂及活動。這些陸生經過與神父及康老師互動後，得到他們無私的

關愛，將立德視為他們在台灣的家。 

        另如陸生甲(姑隱其名)到台灣交換一年，他曾遍尋自己的信仰，道教、回教、基督教等，並未

得到好的回響。直到有一天聽到一位老師說，逢甲校園內有一座教堂，他才有興趣去探訪，因而得

到馮神父與康老師的照顧。前陣子因為兩位長者的過世，讓他更有機會認識神父及康老師所認識的

故舊，見識到兩位長者過去的照顧及熱烈回響。這位學生在回大陸前，開放心靈接受信仰的陶成，



經過慕道之後，主動表明要領洗成為天主教友，回國前如願在靜宜大學受洗。目前他已經回到大

陸，仍跟台灣學生們保持聯繫，立德中心的彌撒直播就是為他們所準備的。 

        目前我與蔡綺只要有空都會參加立德的活動，如周三與學生的午餐共融、周日彌撒等，蔡綺希

望能夠將聖詠及敬拜讚美帶到立德，所以每周日晚上八點彌撒前四十分鐘就是練唱時間，如果有空

到立德參加彌撒，將有機會聽到優美的歌聲。最近蔡綺常講的一句話就是：我們現在所做的，應該

是馮神父及康老師所喜悅及期待我們所做的，他們在天上會常常看顧著我們及立德的未來。 

 

 


